

# Tarapacá: Estudio Longitudinal reveló que aumentó el ingreso a la educación superior

El incremento se atribuye a los efectos de políticas de gratuidad y aumento de oferta académica.

Javier Tapia/Redacción  
 javiera.tapia@estrellaliquique.cl

Ayer, la empresa minera Collahuasi, en colaboración con el Centro de Encuestas y Estudios Longitudinales de la Universidad Católica, presentó los resultados del Segundo Estudio Longitudinal de la Región de Tarapacá, trabajo que abordó diversos aspectos que van desde la vivienda y el empleo hasta los índices de pobreza, ingresos, salud, acceso a internet y educación.

El análisis fue presentado por el economista David Bravo, director de la entidad, ante autoridades regionales, representantes del mundo académico y diversos actores sociales.

Bravo destacó la importancia de contar con este tipo de instrumentos a la luz de los múltiples desafíos regionales: "Con las dos versiones de este trabajo podemos estudiar distintos datos sobre Tarapacá y con ello entender mejor lo que está ocurriendo en la región, porque los datos tienen una misión que es aportar al desarrollo de la región y sus comunas, poniéndose metas y desafíos, convocando mesas de trabajo para una mejor inversión de los recursos".

La medición fue realizada en casi 4 mil hogares y a más de 10 mil personas en las siete comunas de Tarapacá.

## EDUCACIÓN

Uno de los hallazgos que reveló este estudio se centra en el aumento en el acceso a la educación superior en la región.



LOS DATOS FUERON PRESENTADOS POR EL ECONOMISTA Y DIRECTOR DEL CENTRO DE ENCUESTAS Y ESTUDIOS LONGITUDINALES, DAVID BRAVO.

Según las cifras, la proporción de la población que accede a la educación superior (tanto completa como incompleta) aumentó, pasando del 20% en el año 2000 al 34% en la última medición realizada en 2023.

Este incremento se atribuye principalmente a los efectos de 24 años de políticas educativas, como la gratuidad, que han mejorado las condiciones de acceso a la educación superior, así lo manifestó Patricio Rivera, director del Observatorio Educativo de la Facultad de Ciencias Humanas de la Universidad Arturo Prat y académico de la misma institución.

Respecto al análisis, Rivera señaló que este progreso también se debe a la expansión de la oferta educativa en la región. Un tercer factor también es "el aumento de matrícula escolar debido al fenómeno migratorio".

Sin embargo, el académico también subraya que tanto el Tamarugal como Alto Hospicio están demandando la creación de universidades e institutos profesionales.

"Hoy el desafío es tener una universidad del

## DATOS REGIONALES DE EMPLEO

El Estudio Longitudinal reveló, además, un descenso en la participación laboral. Así, se observó que la tasa de ocupación fue inferior a la reportada en 2022, pasando desde un 61,8% en 2022 a un 57,1% en 2023.

Por otro lado, la encuesta arrojó una mayor proporción de asalariados y menor de trabajadores por cuenta propia cayeron desde 30,6% en 2022 a 22,7% en 2023, mientras que los asalariados subieron desde 62,4% a 71,6% en el mismo periodo. En cuanto a la informalidad, se detectó que la región de Tarapacá exhibe niveles de informalidad superiores al total país. Sin embargo, este indicador disminuyó en 2023, tras pasar desde 37,9% en 2022 a 33,6% en 2023. En ese sentido, las tasas de informalidad más elevadas se encuentran en Colchane (79,4%) y Camiña (76,1%). Otro de los datos arrojados por el estudio tuvo que ver con los ingresos del trabajo reales promedio de los hogares, los cuales llegaron a \$986.913 (2023) versus \$957.314 en 2022.

Estado en Alto Hospicio, y en el Tamarugal la creación de CFT e Institutos, de manera que haya una presencia de educación superior, lo que permitirá solidificar o disminuir las debilidades formativas de acceso que tienen los estudiantes de la provincia", sostuvo.

Por último, Rivera hizo hincapié en la necesidad de expandir la oferta académica en la región, sugiriendo más pedagogías como ciencias e historia, ingenierías y otras carreras relacionadas con el ámbito minero. "No obstante, para lograr todo ello tiene que mejorar el sistema educativo escolar, para que puedan tener puntajes de acceso", concluyó.

## DESAFÍOS

El rector de la Universidad Arturo Prat, Alberto Martínez, sostuvo que como institución "venimos trabajando con el Gobierno Regional, justamente en lo que va a ser la Universidad de los 50 años, si bien este año nosotros cumplimos 40 años, estamos trabajando a largo plazo y por eso estamos pensando en una universidad en el Tamarugal, en Pozo Almonte, y en particular una universidad en Alto Hospicio, que de alguna otra manera dé respuesta a los temas territoriales".

## OPORTUNIDAD

El delegado presidencial, Daniel Quinteros, destacó sobre el estudio la incor-

poración de Camiña y Colchane.

"Una diferencia, un cambio metodológico, describe una situación regional, que es muy diversa, es muy distinta en los territorios, hay mayores porcentajes de informalidad que se concentran en esos lugares, hay mayor población indígena, también población migrante, por lo tanto, son un conjunto de indicadores que nos debieran llamar a la reflexión y, por supuesto, a la acción pública para poder abordar en conjunto estos desafíos", expuso el delegado.

Por su parte, el gobernador regional, José Miguel Carvajal, indicó que "los datos en materia de

# 34%

es el acceso a la educación superior en Tarapacá, que aumentó en comparación al año 2000.

# 2°

Estudio Longitudinal realizado en la Región de Tarapacá por Collahuasi y la Universidad Católica.

salud y también educación son desafíos que nosotros nos hacemos cargo con esfuerzos regionales, entendemos que lo más importante es el énfasis en el capital humano que hay que disponer para, precisamente, preparar esta nueva era que va a tener la Región de Tarapacá".

Gaetano Manniello, gerente de Relacionamento del Entorno de Collahuasi, comentó que "el éxito de la compañía radica en avanzar y aportar al crecimiento de Tarapacá, por ello nace la necesidad de contar con información objetiva de esta naturaleza que permita a los gobiernos regionales y autoridades tomar las mejores decisiones y contribuir en las planificaciones públicas y privadas con información descentralizada".

El ejecutivo agregó que "hoy aplaudimos el crecimiento de la región en materia educacional y estamos muy contentos por haber aportado a través de Fundación Collahuasi que tiene bajo su alero los liceos Bicentenario Minero Juan Pablo II en Alto Hospicio y Bicentenario Padre Alberto Hurtado Cruchaga de Pica", dijo, añadiendo que actualmente la Compañía se encuentra trabajando para iniciar la construcción de una nueva escuela en la localidad de Chanavayita. ☺